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С верою в душе
В Русской православной церкви 
подходит к концу подготовка к 
центральному событию всего 
христианского мира —  Воскресению 
Иисуса Христа. Иеромонах Сергий 
(Кондрашов), насельник Свято
Троицкого Холковского мужского 
монастыря в преддверии праздника 
дал ответы на актуальные вопросы.

— П асха — гл авн ы й  п р а зд н и к  для  
православного человека, его н азы в а 
ют «праздников п раздни к и  торжество 
из торжеств». Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о Светлом Х ристовом  Вос
кресении.

— В ближайшие дни Великий пост уже 
закончится. Наступила Страстная седми
ца. Это время страданий крестной смерти 
Иисуса Христа. Мы всегда подчёркиваем, 
что пост заключается не только в отказе 
от определённой пищи. Это время взаим
ного ограничения и творения добрых дел. 
Человек сам работает над собой, разбирает 
свои недостатки, страсти и старается их ис
коренить молитвой. В Великом посту пра
вославные люди меньше общаются друг с 
другом. Это напоминает сегодняшнее вре
мя. Не нужно посещать большие компа
нии, их организовывать, следует меньше 
бывать на людях, больше молиться.

Вслед за напряжённой молитвой и ог
раничениями наступает Светлое Христо
во Воскресение. Это главное торжество и 
радость для православных. Пока человек 
живёт, он может очистить свои грехи и ду
шу, а потом это будет невозможно. Никто 
не хочет встретиться с Христом в грехо
вном виде. Духовная подготовка должна 
быть на высшем уровне. В пасхальные дни 
мы стремимся поделиться радостью друг с 
другом, не случайно приветствуют «Хрис
тос Воскресе». Смысл праздника — это тор
жество жизни над смертью.

— Как провести Пасху христианину? 
Что мож но и  нельзя делать в празднич
ны е дни?

— В этот период откладываются все пов
седневные дела. Растрачивать это время 
на суету не разумно. В светлые пасхальные 
дни нужно вспомнить о родных, друзьях, 
поздравить с праздником и получить от
ветную радость. Православная церковь го
ворит о чувстве меры, после Великого пос
та люди думают, что можно всё. Надо быть 
умеренным и в радости, и в горе.

Мы говорим о победе над смертью, по
этому на Светлой седмице не поминают 
усопших — это по смыслу не совпадает с 
праздником. У Бога все живы, поэтому са
мое большое внимание уделяем живым 
людям. Можно общаться, делиться радос
тью, петь пасхальные песни. Любой чело
век может на Светлой седмице звонить в 
колокола. Повторю, не благословляются 
повседневные дела и суета, скорбь и служ
бы по умершим, не разрешается ссориться 
и с кем-то выяснять отношения.

Праздник должен ассоциироваться не 
с застольем, а с молитвой и богослужени
ем. Благословляется выпить спиртного, но 
опять же в меру. В писании сказано: «Ви
но веселит сердце человека». Но тут же сле
дует: «Пейте, но не упивайтесь». Давайте 
учиться веселиться без спиртного.

— Почему куриное яй ц о  стало сим 
волом Пасхи?

— Когда к императору Рима Тиберию 
привели великомученицу Татьяну, она от
важно сказала: «Уверую во Христа». Он ей 
ответил: «Сотвори чудо, покажи силу тво
его Бога». Татьяна промолвила, что возь
мёт куриное яйцо в руку, помолится, и оно 
станет красным, так и получилось.

Это сплелось с народной традицией, те
перь на Пасху красят яйца. Ни в коем слу
чае нельзя соревноваться и выяснять, чьё 
крепче. Не желательно оставлять пасхаль

ные яйца на кладбище, их могут разнести 
по округе животные и птицы, ведь продукт 
освящён. Кожуру не надо выбрасывать в 
мусорное ведро, лучше завернуть в бума
гу и вынести на участок и закопать.

Нужно быть осторожными с иконами, 
которые сейчас продаются в пасхальных 
наборах для украшения яиц. Раньше об
разы были большими святынями, их нику
да не помещали, кроме святого угла. Такие 
плёночки из-под яиц нужно сжечь. Сжи
гать иконы разрешается, в этом нет ника
кого кощунства, если они уже отслужили 
свой срок. Хуже, если они будут лежать в 
мусорном ведре.

— Если человек не м ож ет при йти  на 
службу, что  делать? М ожно ли  сам им  
окропить продукты для разговения свя
той водой?

— Лучше передать сумку с продуктами 
своим близким, которые придут на бо
гослужение. Освящение заключается не 
только в святой воде, читается особая мо
литва. Приносить можно не только кули
чи и яйца. Любые продукты, которые за
тем пойдут на праздничный стол. Мясные 
изделия нельзя заносить в храм, их освя
щение пройдёт на улице, поэтому можно 
приносить колбасу или другие продукты.

— М ногие православны е знают, что 
ходить на кладбищ е н а  Пасху не реко
м ендуется, но всё равн о  продолж аю т 
это делать. Разъясните ещ ё раз, поче
м у не стоит посещ ать кладбищ е?

— По смыслу это совершенно не связано. 
Светлая седмица — это торжество жизни, 
в первую очередь ликуют и радуются жи
вые люди, а мы забираем общение от жи
вых и приходим на кладбище, уединяемся 
и на могилках плачем. Это не сочетается с 
торжеством жизни. Через неделю наступит 
Антипасха, когда Господь сошёл в ад, где 
находились до этого умершие люди. И тут 
как раз по смыслу наступает момент, ког
да надо приходить на кладбище, делиться 
с усопшими пасхальной радостью.

Часто около могил люди собираются 
большими группами, это не приветству
ется. Общение с усопшими должно быть 
уединённым. Кладбище — не место для 
завтрака или обеда, поминовение долж
но быть символическим. Нужно говорить: 
«Помяни Господи во царствие твоё усоп
шего раба Божьего...» и называете имя. Это 
уже пойдёт к его душе. Она питается мо
литвами, а не куличами.

На могилу не нужно класть продукты. 
Для поминовения раздаётся что-то симво
лическое: конфеты, кусок кулича, назвали 
имя и помянули. Это уже приносит душе

умершего пользу. А вот в цветах заключён 
глубокий смысл. Когда мы приносим на
стоящие букеты на могилу, они поражают 
красотой, а затем увядают. Это говорит о 
временности нашей жизни, что она прой
дёт. В храм искусственные цветы заносить 
нельзя, и на кладбище смысла ставить их 
нет, лучше принести свежесрезанные.

— С ветлы й п р азд н и к  совпал  с н е 
просты м  в р ем ен ем  распространения 
коронавирусной инфекции. Есть ли  ог
раничения на посещение храма? Запла
нированы  ли  богослужения на Светлое 
Христово Воскресение, будет ли прохо
дить освящ ение куличей?

— Ко всему нужно подходить разумно. 
У монастырей особый режим, наше бого
служение не зависит от того, пришли лю
ди или нет, всё идёт своим чередом. Раз ре
комендовано пожилым людям побыть луч
ше дома, нужно исполнять. Господь сказал: 
«Приходящего ко мне не изгоню вон». Ес
ли человек приехал и спрашивает о своих 
нуждах, конечно, мы принимаем его, мож
но оставить записки, побыть в храме. Мы 
ведём все меры предосторожности: проти
рание предметов, дезинфекция, обработка 
полов. Средства гигиены на таком уровне, 
как полагается. Через каждые три часа зво
нят колокола, этот звон убивает микроор
ганизмы, это доказано учёными.

При посещении храма необходимо соб
людать дистанцию в 1,5 метра и надевать 
защитную маску. Если чувствуете, что есть 
какие-то симптомы, лучше остаться дома. 
Можно помолиться самому и передать ку
личи на освящение. У людей главный праз
дник года отнимать нельзя. Условия у всех 
отличаются, у  руководства везде разные 
предписания. Мы находимся не в городе, 
в отдалении, поэтому служба будет.

По Белгородской области эпидемиоло
гическая обстановка в целом благополуч
ная. Даже губернатор выступил с воззва
нием, что у нас меры разумно-осторож
ные. Праздник будет, а кто и как в нём по
участвует, каждый принимает своё реше
ние по состоянию здоровья и самочувс
твию. По территории Чернянского благо
чиния во всех храмах будут совершаться 
праздничные богослужения в ночное вре
мя, освящение куличей пройдёт согласно 
расписанию.

— Население впадает в панику от и н 
формации, как распространяется вирус. 
Как православным лю дям успокоить се
бя и  своих близких?

— Вера всегда укрепляла дух человека. 
Народных бед было много — нападение 
врагов, эпидемии, пожары, засуха и про

чие. Люди объединялись, разобщения не 
должно быть. Это повод помолиться и по
заботиться о своём ближнем. Верующий 
человек прибегает к Богу, к своему свято
му. У нас есть ангелы-хранители, Господь, 
святые. Напомню, что пост — это время 
творения добрых дел, мы не должны за
быть друг о друге. Если кто-то попал в беду, 
не нужно от него отгораживаться, наобо
рот, необходимо с ним установить контакт 
и спросить, чем помочь. Человек со свои
ми страхами и опасениями не должен ос
таваться один на один, сейчас можно поз
вонить или связаться по Интернету с родс
твенниками или знакомыми, чтобы успо
коить и уделить внимание.

Вера укрепляет дух, трудности долж
ны приводить человека к Богу. Церковь 
никогда не отбрасывает никого от себя, а, 
как мать заботливая, принимает всех. Для 
православных людей нет национальнос
ти, мужского или женского пола, нет тако
го, чтобы Православная церковь отвергала 
неверующих. Она помогает всем.

— М ногие н азы в аю т  корон авирус 
тестом  на любовь к  ближнему. Что Вы 
думаете по этому поводу?

— Заявление глубокое. Тест соответству
ет русскому слову «испытание». Серьёзная 
обстановка — это повод для проявления 
любви. Мы должны поддержать людей в 
этой ситуации и сами не поддаваться па
нике, проявлять хорошее отношение друг 
к другу. Любовь — это чувство безусловное. 
Если человек ставит какие-то условия, то 
это не любовь. Как сказал апостол Павел, 
любовь не ищет своего. Находится ли че
ловек в радости или в горе, всё равно про
являет любовь. Если мы видим, что кто- 
то паникует и выбит из колеи, мы долж
ны прийти на помощь, утешить и укрепить 
словом, какой-то поступок добрый совер
шить. Вера без дел мертва.

Любить — это значит прощать. К окру
жающим людям следует быть милостивы
ми и прощающими. Если кто-то допускает 
какие-то слабости или малодушие по отно
шению к  нам — нужно простить.

Когда детей ограничили пребыванием в 
школе или производство отправили в от
пуск — это перемены. Люди вынуждены 
быть вместе круглосуточно, это испыта
ние. Все привыкли быть занятыми, бегать 
каждый по своим делам. Почему возника
ют ссоры? Потому что мы резко и неоп
равданно нарушаем личное пространство. 
Каждому обязательно нужно побыть одно
му, к этому человек должен быть приучен.

— Что бы  Вы м огли пож елать наш им  
читателям  в дни  Святой Пасхи, как  цер
ковны м, так  и  нецерковны м  людям?

— Нужно сдерживаться и смиряться. Раз
ве это плохо? Терпеть друг друга и оставлять 
своё настроение на второй план, думать о 
своих ближних. В монастыре мы говорим, 
кто смиряется, тот и прав. Сейчас интерес
ное время для выводов над собой. Нужно по
нимать, что всё это временно. Если поссори
лись, помните, что ссора не может длиться 
вечно. Необходимо стремиться, чтобы она 
закончилась как можно быстрее. Первому 
идти на примирение — не признак слабо
сти, это сильная позиция. Будьте миротвор
цами, а не разрушителями мира.

справка

На территории Успенского храма 
в Чернянке в Великую субботу с 11.00 
до 19.00 пройдёт освящение куличей. 
В 23.30 — начало праздничного богослу
жения и крестный ход.

Елена  КАНЮКОВА 
Фото автора


